
关于“未来”

关于“出海”

2024年企业界最热门的话题，莫过于“出海”。
我市企业凭借独特的产业优势和应变能力，正积极寻求“出

海”之路，以拓展国际市场，实现品牌与产品的全球化布局。如何
在复杂多变的国际经济环境中把握机遇、有效防范风险，成为我市企业家们亟
待解决的重要课题。

8月28日晚，市工商联（总商会）邀请永康籍知名财经专家、浙商研究会
执行会长、澎湃新闻内容生产委员会副主席胡宏伟做客“永商会客厅”，为企
业家们带来一场以《当前经济形势与企业走出去风险防范》为
主题的思想盛宴。胡宏伟凭借其渊博的知识与敏锐的洞
察力，横跨历史与现实的维度，用生动形象的语言，深刻
剖析了当前国际国内经济环境的复杂态势，并为企业
家们指明了企业“走出去”的战略方向与风险规避路
径，做了一场既高屋建瓴又贴近实际的分享。
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在胡宏伟看来，走出去要解决的另一个问

题是：传统产业还是高科技产业。数据显示，

截至今年上半年，中国出口最多的 4 个产业中

有 2 个是传统产业，这表明传统产业在国际上

依然极具竞争优势。

“永康五金以传统产业为主，千万不要丢

掉传统五金产业，传统五金产业拥有无限的空

间。”胡宏伟表示，传统产业并不等同于落后产

业，只要是人们生活需要的产业就是朝阳产

业，深耕哪一行，哪一行就是你的“蓝海”，做刀

具也可以成为“双立人”。此外，传统产业同样

可以蕴含高科技的含量，关键就在于能否做到

极致，盲目跟风新领域反而会“死得很快”。

同时，胡宏伟指出，当前正处于民营企业

新老传承的关键期，无论是否选择“出海”，新

生代企业家都要懂得思考，以更广大的世界观

和家国情怀思考未来。

在胡宏伟看来，一个国家的现代化的根

本，不是物质的增长，而是人的成长，即“人的

现代化”。新生代企业家作为民众中的精英，

要承担起加速“人的现代化”的责任，要在国际

视野、文化价值观等方面进阶，从利己走向利

他，更好地赋能浙江乃至中国经济高质量发

展。

“对民营企业家群体来说，其最重要的使

命不完全是因为你要去创造财富，而是你能不

能够从利己出发走向利他主义的彼岸。”胡宏

伟再次提到鲁冠球，他始终不忘初心，一生致

力于做“有意义的事”，一直在积极探索共同富

裕的路径，宛如灯塔照亮浙商践行共同富裕的

理念和方向。鲁冠球式的自觉的共同富裕信

仰与践行并不是规则、契约、法治、制度约束下

的强制，但一定是值得当今企业家仰望和追寻

的时代方向。

胡宏伟表示，企业家因利而生，但企业家

不是狭隘的利益动物。企业家应该瞻望长远，

注重人和社会的关系、人和自然的关系，以建

设更美好的社会作为自己的终身使命。只有

如此，企业家群体才能在一个不确定的世界，

做方向坚定、坚持长期主义的战略企业家，做

最确定的自己。

“用历史照亮的未来才是真的未来。”胡宏

伟坦言，民营企业是历经风雨、万物生长与物

竞天择下的产物，从泥土里崛起，野蛮成长，只

有选择正确的方向，才能迎来万物生长。“更美

好的春天一定在不远处等待着。”

在胡宏伟看来，爆火的“出海”对于浙商来

说并不是一个新鲜词。

“出海”像是刻在浙商基因的密码一样，这

个群体自诞生起，到日渐壮大最终扬名立万，

甚至拥有了“当代第一商帮”的名誉，都与“出

海”这一点密不可分。

浙江是典型的地理小省、资源小省、国有

资本小省。正因此，以温州、金华为代表的浙

南地区为例，在筚路蓝缕、披荆斩棘中，浙商群

体创造了“四千精神”，即走遍千山万水、说尽

千言万语、想尽千方百计、吃尽千辛万苦。胡

宏伟表示，永康作为浙江块状经济的代表，具

有鲜明的特点，永商亦如是。

“在浙江人均耕地面积不足中国平均水平

一半，矿产资源极其匮乏情况下，浙商实现从

‘赶上时代’到‘引领时代’的转变。”研究浙商

30多年的胡宏伟表示，当前的国际环境风高浪

急，中国经济正在形成新格局。从1978年改革

开放以来，中国的经济大踏步前进了 40 多年，

经济“全球化”不会结束，对正确的改革理念制

度要坚持不动摇，全球视野是新时代对浙商的

新要求。

但在国际化过程中，不能把“出海”当做一

个短期投资。胡宏伟认为，一个企业即使产品

卖遍世界依然不算真正的国际化企业，只有解

决了国际本土化问题，才是真正的国际化企

业，这也是企业的国际化进程必须以长期主义

来践行的原因。

在国际本土化过程中，企业需要跳出中国

思维，融入当地文化风俗、法律法规、价值观

等。胡宏伟以“浙商教父”鲁冠球的万向集团

为例，进行了具体阐释。万向集团是第一家为

美国通用公司流水线配套的中国企业，在美国

拥有 28 家公司，雇佣了超过 18000 名美国人，

在美国本土销售额达 40 亿美元。其赢得国际

尊重的经验就是做好了本土化工作。

“‘出海’必须入乡随俗，只有国际本土化

才是真正的全球化。”胡宏伟强调，企业家们要

从“把国内的苹果卖出去”转变到“把苹果树种

到国外去”，把民营企业的机制、优势发挥好，

从原来简单地把产品卖出去，再到走进去、走

上去，其实大有文章。

从利己走向利他

从卖苹果到种苹果树

融媒记者 颜元滔

就企业本身而言，我们深知

必须深耕于自身所处的行业领

域，不断精进自身能力，这是企业

持续发展的基石。我认为，中国

市场这么大，企业还是要有耐心、

沉得住气，避免浮躁与急功近利，

能在细分领域做到极致是未来企

业真正的生存之道。

浙江信源电器制造有限公司董事长
李坚忠

做长期主义的战略企业家

走全球视野下的利他之路

—
—知名财经专家胡宏伟做客

﹃
永商会客厅
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浙江炊大王炊具有限公司董事长
王鹏

当前市场变化太快，对于实

体企业来说挑战很大。分享中，

胡老师说要保持乐观的心态，坚

持长期主义，让我印象深刻。我

们企业要在细处求精益，在宽处

谋布局，到高处争空间。具体说，

就是要注重每一个环节的优化与

提升，确保产品质量与服务体验，

通过精细化管理，降低成本、提高

效率；要拓宽市场视野，整合资

源，构建强大的业务生态；要不断

开拓新的战略发展空间，寻找新

的增长点，确保企业的持续繁荣

和长远发展。

对话

浙江安德电器有限公司董事长
胡忠怀

作为一名创二代，我深刻体

会到父辈们筚路蓝缕、艰苦创业

的艰辛与不易。父辈们给了我们

很好的平台，我们要站在坚实的

基础上，发扬“四千精神”，用更广

阔的国际视野和更深层的思考，

带领企业走向明天。这不仅是对

外开放、融入世界的必然选择，更

是企业实现跨越发展、提升国际

竞争力的关键所在。

永康是世界五金之都，改革

开放40多年来发生了许许多多的

故事，编织了无数动人的发展篇

章。永康的企业家们对全球的风

云变幻保持着敏锐度和洞察力，深

知世界经济脉搏相连，即便是远在

大洋彼岸的银行利率调整，也能微

妙地触动我们的经济神经。

在此，我呼吁每一位永康企

业家，让我们携手并肩，坚定信

念，面对挑战不畏惧，于战略上保

持清醒，在战术执行上保持乐观

与坚韧，继续发扬拼搏精神，共同

开创永康经济发展的新局面。

市工商联主席、步阳集团总裁
徐步云

我们永康企业有很多共性问

题。就像胡老师说的，“出海”不

是短期行为，既然要出去就是要

发展，就必须国际本土化。希望

和各位企业家一起保持乐观的心

态，找到自己的企业优势，并把企

业做精做强。

浙江雄泰家居用品股份有限公司
总经理 应磊

胡宏伟与部分与会人员合影胡宏伟与部分与会人员合影

胡宏伟被聘请为市工商联（总商会）特约经济顾问▶

胡宏伟作分享


